
— Инна Михайловна, у вас в
роду были артистически
одаренные люди?
— Моя бабушка Акулина Васи�

льевна очень хорошо пела, была
невероятно музыкальной — сто�
процентный слух. Для хора Пят�
ницкого по деревням искали пев�
цов и певиц, приехали и в дерев�
ню Максы, где она жила. Послуша�
ли ее, восхитились и говорят:
«Акулина Васильевна, милая, мы
вас берем. По�
едете с нами?» У
бабушки уже се�
мья была, шесте�
ро детей. Она
пошла к мужу —
дедушке Захару:
«Отпусти меня,
мой дорогой, хо�
чу петь!» А он —
кулаком по столу
и, естественно,
не отпустил. И
когда где�нибудь
играли свадьбу,
бабушка тихо
сбегала из дому
— бросала всё и
всех. Могла убежать в другую де�
ревню и там петь, петь, три дня
так три дня — свадьбы были длин�
ные. Домой приходила как поби�
тая, виноватая, и уж она старалась
потом, и трудилась, чтобы только
Захар на нее не сердился. А тот
надутый ходил, недовольный.

Меня маленькую каждое лето
отправляли к ней в деревню. Для
меня слово «родина» — это моя ба�
буля, через бабушку я врастала в
свою землю — мой корень уходил
туда. Когда я приезжала в Максы,
все деревенские собирались и
просили: «Инн, спой что�нибудь!»
И я пела, плясала, это было для ме�
ня естественным, я не была за�
стенчивым ребенком. В то время!

— Вы начали учиться актерско�
му ремеслу еще школьницей?
— Когда я училась в девятом

классе, подружка прочитала в га�
зете, что студия при театре имени
Станиславского объявляет набор
абитуриентов и туда могут посту�
пать все желающие, даже школь�
ники. Правда, надо было выдер�
жать конкурс, и подруге отказали,
а меня взяли. В этой студии я про�
училась два года, у нас были за�
мечательные педагоги. Помню,
как молодой Евгений Леонов при�
шел к нам на занятия, где мы учи�
лись работать с несуществующи�
ми предметами. Он с трудом под�
нял воображаемую гирю, начал
размахивать ею — и как запустит
вверх, в небо! И стал с нами раз�
говаривать, а «гиря» вдруг «упа�
ла», и он ее «поймал» — это было
поразительно придумано, мы так
смеялись от неожиданности!

На выпускных экзаменах в сту�
дии я показывала тюленя, меня
заметили и пригласили к режис�
серу Василию Ордынскому, кото�
рый готовился к съемкам фильма
«Тучи над Борском». Попросили

продемонстрировать ему тюленя
и утвердили на роль ученицы Рай�
ки. Представляете, что это было
для девочки, которая жила буд�
ничной школьной жизнью? После
школы я поступала сразу во все
театральные институты, но ни со
Школой�студией МХАТ, ни с Щу�
кинским училищем, ни с ГИТИСом
ничего не получилось. Сейчас я
понимаю, что это был Божий про�
мысел — привести туда, где меня

так правильно выучили профес�
сии: в Щепкинское училище, куда
меня приняли в тот же год. Кон�
курс, как во всех театральных, был
огромный, 100 человек на место.

— Почему после окончания
училища вы не могли устро�
иться на работу в театр?
— Никому не нужна

была, бедная. Я
хотела ра�

ботать в
Малом, мы
же там в массовках
бегали, танцевали в «Мас�
караде» с молодыми актерами —
такие томные дамы в кринолинах.
Мы с подругой даже играли нище�
нок в «Грозе», где Кабанихой была
сама Вера Николаевна Пашенная!
Но в Малый театр меня не взяли и
в Театре сатиры отказали.

Мы с Тамарой Дегтяревой, мо�
ей подругой, и Сашей Косыревым
пошли показываться в театр юно�
го зрителя (ТЮЗ). Нас приняли.
Только моим друзьям определили
зарплату в 75 рублей, а мне ди�
ректор сказал: «Денег у театра
больше нет. Так что вас мы берем
на ставку суфлера — 45 рублей». Я
напряглась — спорить с начальст�
вом еще не умела — и говорю: «Ну
тогда до свидания. Я пошла. Меня
это не устраивает». И робкими

шагами направилась к выходу, а
когда была уже у самой двери, ус�
лышала: «Ладно, и у вас будет 75».
В ТЮЗе я проработала три заме�
чательных года, и именно там по�
дружилась с Лией Ахеджаковой.
Лиечка тогда играла таких пронзи�
тельно печальных мальчиков!

— А у вас какие были роли?
— Дебютная — аж третья Баба

Яга. Должна я была сыграть кор�
милицу в «Ромео и Джульетте», но
не получилось. Зато мне дали
роль Лисы в спектакле «Зайка�за�
знайка» — вот такой у меня был
«Шекспир». Я так серьезно гото�
вилась: ходила в зоопарк — на�
блюдала за лисами, сама приду�
мала моей героине танец. А у нас
в театре была педчасть, которая
после первого же моего выхода в
«Зайке» вынесла решение: моя
Лиса слишком сексуальная. Мол,
это надо убрать. А я слова тогда
такого не знала, поэтому не поня�
ла, о чем речь.

— Но пели вы, Инна Михай�
ловна, в этом спектакле дей�
ствительно страстно. Вооб�
ще, судя по вашему темпе�
раменту, вы влюбчивая.
— Да. Я в Данелию была влюб�

лена, когда снималась в фильме
«Тридцать три»... Как в мужчину,
как в режиссера — он мне очень
нравился.

— И тут появился другой ре�
жиссер — самый главный в
вашей жизни.
— Я еще работала в ТЮЗе и

мечтала о больших ролях, а мне их
не предлагали. Однажды в дверь
маленькой однокомнатной квар�
тиры, где я жила с мамой, позво�
нили. Я открыла: на пороге стоял
незнакомый человек — это был
второй режиссер на картине «В ог�
не брода нет», которую собирался
снимать молодой режиссер Глеб
Панфилов. Глеб увидел меня в од�
ной телевизионной постановке и
решил разыскать. И вот гость про�
тянул мне сценарий: «Ну, давайте
читайте здесь, на кухне, а я подо�
жду». Я буквально провалилась в
текст: такой красивый мир на меня

обрушился, и такая Таня Теткина
была девочка замечательная! Я
сказала: «Какой сценарий!» — «Ну
что, вы согласны пробоваться?» —
«Согласна». Приехала я в Ленин�
град, на киностудию «Ленфильм»,
и заходит такой, как мне показа�
лось, не молодой вовсе, очень се�
рьезный человек — Глебу Панфи�
лову было 32 года (смеется). Мы
начали репетировать, говорить о
Тане — и было так увлекательно,
так насладительно... Но худсовет
не хотел меня утверждать. Глеб да�
же пробовал меня на роль, кото�
рую потом сыграла Майя Булгако�
ва. А я думала только о Тане Тетки�
ной! Судьба протягивала мне руку.
Как я могла ее не коснуться? Глеб,
хотя и был дебютантом, верил в
свой замысел и в свою интуицию,

поэтому отстоял
меня. Картина «В

огне брода нет» по�
лучилась настолько

непохожей на другие
фильмы о революции!

Может, поэтому ее положи�
ли на полку.

— Любовь, к счастью, на пол�
ку не положишь.
— Вы знаете, я боюсь говорить

об этом, потому что любые слова
будут банальными. И во всем, что
касается чувств, я не люблю рас�
ставлять точки — ведь это такая
хрупкая, такая живая вещь! Хотя
мы с Глебушкой прожили вон уже
сколько лет, казалось бы, должны
устать друг от друга (смеется). А
знаете, когда я была по�настоя�
щему счастлива? Когда родила
наше с Глебом сокровище. Я ро�
дила сына — и это была моя исто�
рия, без Глеба. Он, честно говоря,
был в это время в Голландии, при�
ехал то ли на второй, то ли на тре�
тий день. Мы месяц решали, какое
имя дать сыну. Глеб говорил: «Да�
вай назовем Ванечку Федей». Я:
«А может, Федю Ванечкой?» Когда

сынок был маленький, я время
старалась замедлить, чтобы толь�
ко оно не неслось — я наслажда�
лась.

— Инна Михайловна, расска�
жите про еще одного вашего
с Глебом Панфиловым ре�
бенка — фильм «Начало».
— После картины «В огне брода

нет» Глеб придумал историю Паши
Строгановой — фабричной девоч�
ки, которая волею случая попала в
кино. Сценарий они с Евгением
Габриловичем писали специально
для меня. Я тоже что�то сочиняла,
однажды взяла и написала сцену
съемок, ту, где «мешали руки».
Поздно вечером вернулся домой
Глеб, я: «Глеб, можно я прочитаю
тебе одну сцену?» Он послушал и
говорит: «И все не так, и все не
так». Сел и написал так, как потом
эта сцена была снята.

— Почему Глеб Анатольевич
сейчас не снимает вас в
больших ролях?
— Глеб делает то, что у него на�

мечено по жизни. Вообще, жен�
щинам в кинематографе не очень
везет: во�первых, для мужчин пи�
шут гораздо больше интересного.
Во�вторых, сейчас у меня другая
история — моего возраста. Меня
часто зовут сниматься и в сериа�
лы, но я редко соглашаюсь: мате�

риал должен захватить меня.

— Вы каждый день либо на
сцене, либо на съемках,
причем далеко не всегда в
Москве. Как вы все успевае�
те?

— Когда я была моложе, не
была так занята и очень многое
успевала, а сейчас я все время
работаю. Играю почти каждый
день. Я отъединена от жизни —
у меня своя жизнь, к которой я
давно привыкла: театр, съем�
ки. Потом я все время думаю о
сыне, который вырос и живет
отдельно, о маме...

— Вы никогда не чувствова�
ли, что как�то особенно вли�
яете на людей, на партнеров
по сцене?

— Я не оцениваю себя со сто�
роны, не слежу: «Ох, как я сейчас
хорошо сказала!» Есть женщи�
ны, которые любят интриговать
в жизни, закручивать ситуации,
но мне это не нужно. А на сцене

мне интересно дрожжи подпускать:
например, мы с Коленькой Кара�
ченцовым играли спектакль
«...sorry» — если я шла в какую�то
сторону, то и он за мной, и наобо�
рот, и вся сцена разрешалась не�
ожиданно даже для нас. Про этот
спектакль нам с Колей говорили,
что мы могли бы играть его без зри�
теля, настолько нам самим было
интересно.

— Вы действительно можете
обойтись без зрителя?
— Меня увлекает сам процесс

погружения в роль, в ситуацию, о
которых я ничего не знаю. Я даже
боюсь: а вдруг так и не докопаюсь
до сути, и получится полуправда...
Но когда я рука об руку с талантли�
вым режиссером выбираюсь из
чащи, в которой брожу в поисках
того самого, все преображается,
меняются краски мира — мне от�
крывается то, чего я не знала
раньше! Потом мы выходим на
сцену, и тут появляется новый
партнер — зритель. Но все�таки
работа мне тем и интересна, что
это — моя история.

По материалам
информагентств.
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ИННА ЧУРИКОВА:

Инна Чурикова не актриса в привычном понимании: и то, что

она делает на сцене или экране,  не актерская игра, а нечто

большее. Именно поэтому мы все зачарованы ею раз и

навсегда.

В разгар войны в далеком от фронта башкирском городе Белебей

в семье Елизаветы Захаровны Мангровой и Михаила Кузьмича

Чурикова родилась дочь. Когда счастливую мать привезли в

палату, она неожиданно объявила соседкам: «Я родила королеву!»

Прошло много лет, и те слова оказались пророческими: да не

обидятся собратья Инны Михайловны по ремеслу — сегодня ей

равных нет. Ее нельзя поставить в общий ряд.
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